

# RELACION DEL

SOLEMNE BAVTISMO DEL  
Principe Don Carlos Nuestro Señor (que Dios  
guarde) celebrado en 21. dias del mes de Nouiem-  
bre de 1661. años en la Real Capilla del  
Palacio de su Magestad.

Compuesta por vna Señora de Palacio, que se hallò presente á todo.

**P**rimeramente se aduierte, que para este acto tan solemne estauan los corredores de Palacio colgados con tapicerias cóformes, todas de oro, y seda; y de la misma fuerte estauan colgadas las antecamaras, y demas piezas del quarto de la Reyna, por donde fu Alteza auia de passar, de ricas telas. Y assimismo estaua colgada la Capilla de ricas tapicerias, y delante del Altar estauan leuantados vnos tamones, que hazian dos gradas en quadro, de cuyas quattro esquinas se leuantauan quattro pilares, ó columnas de plata, que sustentauan vn dofel, que era de tela carmesí, y oro, que cubria la pila (en la qual se bautizò Santo Domingo), y es en la que estos Señores se bautizan. Auia al lado del Euangelio puesta vna cama de tela carmesí para desnudar, y boluer á vestir al Principe. Estaua todo el suelo alfombrado de ricas alfombras, y a trechos braseros de lumbre para el temple de la Capilla. Estauan esperando en ella los Presidentes de los Consejos, y los Consejeros mas antiguos, y los Secretarios de los Presidentes, y assimismo los Embajadores en la Tribuna de la Musica.

Alas tres de la tarde empeçò a salir el acompañamiento por la antecamara de la Reyna nuestra Señora en esta forma. Iban delante los quattro Maceros de la Villa, con sus insignias, y tras ellos los quattro Reyes de Armas con las suyas, a quienes seguian dos Alcaldes de Corte. Luego iba el Duque de Alburquerque, que llevaua el Aguamanil en vna fuente dorada; tras él el Almirante de Castilla con la Vela: seguié el Duque de Medina de las Torres con el Capillo: y luego iba el Condestable de Castilla con vn Pomo: y le seguia el Duque de Terranova con el Salero: y el posterior iba el Duque de Pastrana con el Maçapan: y tras ellos todos los demás Grandes, y Señores de la Corte. Y vnos, y otros iban con vestidos bordados de diferentes bordaduras, labores, y colores, muy adornados con joyas de diamantes.

Luego saliò la silla en que iba el Principe nuestro Señor, que era toda élla de cristales, y tela carmesí. Llevauanla seis Repolteros de Camas, a los cuales les toca por su oficio el llevarla en tales días. Iba dentro mi Señora la Marquesa de los Velez con el Principe en los braços, como Aya suya. Llevaua fu Alteza vn Manteclo, y Mantillo de tela azul, y plata, bordado de plata passada: y iba fu Excelencia en-

enseñandole a todos, porque auia mucha gente en los corredores. Allado derecho de la Silla iba su Alteza la señora Infanta Margarita, que era la Madrina, con saya entera de raso blanco bordada de seda de manices, y el tocado de la cabeza era de lazos, y plumas conformes, y llevaua puestas las joyas de la Corona, que son las mejores, y de mas estimacion que tienen los Reyes. Llevauale la falda la señora Condesa de Eril, su Camarera, y al otro lado iba el Duque de Alva, que era el que auia de llear a su Alteza desde la Silla, hasta darselle a la señora Infanta. Tenia puesto vn ropon de tela blanca de oro, y plata, y vna vanda carmesi, y oro, en que tomó, y puso a su Alteza. Tras la señora que llevaua la falda, se seguia la señora Doña Maria Teresa Fajardo, hija del Marques de los Velez, Menina del Principe nuestro Señor; llevaua vestido encarnado con bordaduras de talco con puntadas blancas, y el tocado de lazos encarnados, y azul, y vanda de diamantes, y balona blanca. Luego se seguia la señora Doña Leonor de Zufiiga, Guarda Mayor del Palacio de la Reyna nucitra Señora, con las demás señoras de Honor, que eran: La señora Condesa de Humanes, la señora Marquesa de Santaflor, la señora Condesa de Sinarcas, la señora Condesa de Santa Marta, y la señora Condesa de Atenes; a quienes seguian las Meninas en orden. La señora Doña Gaspara de Fonseca, hija del Marques de la Lapilla, llevaua vn baquero de raso blanco, bordado de talcos con puntadas encarnadas, el tocado de lazos encarnados, y blancos, y aderezo, y vanda de diamantes. La señora Condesa de Sinarcas con baquero de chamelete encarnado, bordado de talcos, y puntadas blancas y el tocado de lazos de randas blancas, y aderezo, y vanda de diamantes. La señora Doña Ana Maria de Zufiiga, hija del Marques de Pobar, baquero azul con puntas bordadas de talcos, y puntadas blancas, el tocado azul, y aderezo, y vanda de diamantes. La señora Doña Maria Luisa Gonçaga, hija del Conde de Paredes, con baquero de raso cabellado, bordado de torzales blancos, y plata, el tocado encarnado, y plumas encarnadas, y blancas, aderezo, y vanda de diamantes. Luego se seguian las Damas por esta orden: La señora Doña Maria Magdalena de Moncada, hija del Marques de Aytona, iba con vn vestido verde bordado de talcos, y puntadas blancas, y torzales negros, el tocado de blanco, y plata, aderezo, y vanda de diamantes, y esmeraldas: Llevaua de lugares al Conde de Paredes, y al Conde de Medellin. La señora Doña Francisca de la Cueua, hija del Marques de Velmar, iba con saya entera de chamelete encarnado, con puntas de talcos, y puntadas blancas, el tocado de lazos, y plumas encarnadas, y blancas, y aderezo de diamantes, y vanda de randas negras: Llevauale la falda Don Fernando de Moncada, y el lugar el Conde de Castellar. La señora Doña Maria de Cardenas, hija del Conde de la Puebla, llevaua saya entera de felpa plateada, pintada de colores, y bordaduras de talcos, y matizes conformes, y aderezo de perlas, y diamantes: Llevauale la falda el Marques de Almenara, y el lugar el Marques de Pobar. La señora Doña Francisca Manrique, hija del Conde de Frigiliana, llevaua saya entera de raso blanco, bordada de talco, el tocado de lazos encarnados, y blancos, y plumas blancas, y aderezo, y vanda de diamantes: Llevauale la falda el Marques de Castrofuerie, y los lugares el Conde de Peralada, y el de Colmenar. La señora Doña Juana de Silva, hija del Marques de Almenara, llevaua saya entera de chamelete labrado, plateado, y bordado de talcos, con puntadas blancas, el tocado de lazos, y plumas encarnadas, y blancas, y aderezo, y vanda de diamantes, y perlas: Llevauale la falda Don Joseph Fajardo, y los lugares el Marques de Aytona, y el de Almazan. La señora Doña Francisca Masecañas, hija del Conde de la Torre, llevaua vestido de chamelete plateado, con puntas de raso blanco, con torzales de plata, y aforrado en velo de peso, el tocado de gamuzado, y plumas blancas, y aderezo, y vanda de diamantes: Llevauan los lugares el Conde del Montijo, y el Marques de Santillan. La señora Doña Ana Maria Enríquez, hija del Conde de Miranda, llevau-

2

ua saya de terciopelado blanco, bordada de talcos sobrē encarnado, el tocado de lazos blancos, y plumas encarnadas, y blancas, aderezo, y vanda de diamantes: Lleuauale la falda el Marqués de Guéuara, y los lugares el Marques de Salinas; y el Duque de Peñaranda. La señora Doña María Coloma, hija del Conde de Elba, lleuaua saya entera blanca bordada, y pujada de talcos, y puntadas blancas; el tocado de lazos, y plumas blancas, y aderezo, y vanda de diamantes: Lleuauale la falda Don Miguel de Noroña, y lugar Don Avelo de Guzman. La señora Doña Francisca Chacon, lleuaua saya entera amarilla, bordada de talcos sobre negro, y puntadas blancas, el tocado de lazos amarillos, y plumas blancas, amarillas, y negras, aderezo, y vanda de diamantes: Lleuauale la falda Dón Juan de Chaves. La señora Doña Teresa Márquez, hija del Conde de Trigalana, lleuaua saya entera encarnada bordada de talcos sobre blanco, el tocado de lazos, y plumas blancas: Lleuauale la falda Don Gaspar de Velasco, y los lugares el Conde de Púñionrostro, y el Conde de Plego. La señora Doña Antonia de Zuñiga, hija del Conde de Miranda, lleuaua saya entera encarnada, bordada de talcos sobre blanco, el tocado de lazos, y plumas blancas, y aderezo, y vanda de diamantes: Lleuauale la falda Dón Luis de Cordova. La señora Doña Francisca Enríquez, hija del Marques de Oropesa, lleuaua vestido gris muzadó, bordado de talcos, con punteadas negras, y el tocado de lazos, y puntadas blancas, aderezo, y vanda de diamantes: Lleuaua el lugar el Marques de Penalva. La señora Doña Maria Ronquillo, hija de Don Antonio Ronquillo, lleuaua saya entera encarnada, bordada de talcos, y puntadas blancas, el tocado de lazos, y plumas blancas, aderezo, y vanda de diamantes: Lleuauale la falda Don Pedro de la Cerda. La señora Doña Estefania de Velasco, hija de Don Antonio de Velasco, lleuaua saya entera de felpa cabellada, bordada de hojuela de plata sobre blanco, el tocado de lazos, y plumas encarnadas, y blancas, aderezo, y vanda de diamantes: Lleuauale la falda Don Alonso de Toledo. Todos los que lleuauan las faldas eran Meninos, y iban todos ricamente vestidos:

Llegó su Alteza con todo este acompañamiento, donde para salir de la Silla levantó el texadillo de ella el Conde de Morato, que era Mayordomo de semana, y la Menina tomó a su Alteza en los braços, y se le dió al Duque de Alva; y él a la señora Infanta. El señor Patriarca, que allí aguardaua revestido de Pontifical, hizo las ceremonias acostumbradas de los Exorcismos, que preceden al Bautismo, acompañandole, y asistiendole el Obispó de Aula, y el Obispó de Segouia, y los demás Capellanes de Honor de su Magestad, Bautizaron a su Alteza, poniendole por nombre, Carlos, Joseph, Seuero, Leonardo, Diego, Antonio, Francisco, Ignacio, Vicente, Eusebio, Juan, Isidro, y Domingo. Ayudaron a la Madrina a tener al Príncipe sus Excelencias de la señora Marquesa de los Velez su Aya, y Duque de Alva.

Acabado el Bautismo, se lavó su Alteza las manos en la misma Pila, en esta forma. Lleuó el Guardajoyas el agua manos a la señora Doña María Magdalena de Moncada, para que le sirviese a su Alteza, y luego el mismo dió la toalla al Duque de Montalto, Cauillerizo Mayor de la Reyna nublra Señora; y ambos sirvieron el agua manos a su Alteza. Empañaron al Príncipe huéstro Señor la señora Marquesa de Santañor, ayudandola la dicha señora Marquesa de los Velez; y mientras emboluvian a su Alteza cantó el Te Deum Laudamus la Música de la Capilla Real, y diciendo el teño. Patriarca el Euangilio, le echó la bendición estando en braços de la Madrina, de los cuales le traslado su Aya a los del Duque de Alva, y con todo el acompañamiento entraron por las tribunas que caen al quarto del Rey, hasta el de la Reyna, donde le dio la Menina para que le viese la Reyna nuestra Señora. La qual dió a la Comadre una joya de diamantes con su lazo, y a la Ama una bolsa de doblones. La Reyna nublra Señor les dió a entrambas asimismo cantidad de doblones. La señora Infanta les dio a entrambas Ama, y Comadre, joyas de diamantes, y a su hermano,

mano vna Reliquia de Santa Bibiana , msiy bien guarneida de diamantes , con vn cordoncillo de oro . ¶ El señor Patriarca hizo de presente a su Alteza del Principe nuestro Señor yna Cruz de diamantes , que a él le dió la Reyna Christianissima de Francia Doña Ana , con su cordon de oro : y a la Reyna nuestra Señora vna Reliquia de Santa Ana , guarneida de oro en vn relicario de cristal , y vn Oratorio portatil de cuano , y plata , y dos estatuas de plata : Y a su Alteza la señora Infanta vaa fuente de plata , que cae el agua de ella desde lo superior de la boca de vna serpiente , desde donde se desperdicia . / A la Señora Aya Marquesa de los Velez , dió vn Relicario de cuano , y plata : Y a la señora Marquesa de Santaflor , vna Imagen de piedra en vn Azafate de plata . A la señora Doña Maria Terefa dió vn Azafate de plata condilces . Y a las del quarto dió reales de a ocho para que repartiesen entre todase . Y a la Azafata dió vna salva , y yafo dorados . A la Ama dió quinientos reales de a ocho , y otros tantos a la Comadre . ¶ Mi Señora la Marquesa de los Velez dió a la Ama vna joya , y lazo de pérlas , y oro , y a la Comadre vn cordon de oro . ¶ El Duque de Alva dió a la Ama quinientos reales de a ocho , y otros tantos a la Comadre . Y aquella noche hubo fuegos , y lumiratias Reales , con mucha s Mascaras , y Mogigangas . Esperanse mayores fiestas , Dios nos deje ver las de su juramento , como todos deseamos , y muchos Bautismos de Infantes , e Infantas , con muy prolongadas Prazas , &c .

**Con licencia En Madrid. Por Joseph Fernandez de Buendia.**

Año de 1661.